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Митрополит Иларион: Самое главное – не проходить
мимо людей, нуждающихся в нашей помощи

8 ноября 2020 года, в Неделю 22-ю по Пятидесятнице, день памяти великомученика Димитрия
Солунского, председатель Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата
митрополит Волоколамский Иларион совершил Божественную литургию в столичном храме в честь
иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» на Большой Ордынке.

Архипастырю сослужили клирики храма.

На Литургии на сугубой ектении прозвучали молитвенные прошения в связи с угрозой
распространения коронавирусной инфекции.

Далее митрополит Иларион вознес молитву, во время распространения вредоносного поветрия



чтомую.

По окончании богослужения архипастырь обратился к верующим со словом проповеди:

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

Всех вас, дорогие отцы, братья и сестры, поздравляю с воскресным днем.

Сегодня за Божественной литургией мы слышали притчу Господа Иисуса Христа о богаче
и Лазаре. Притча эта служит нам напоминанием о том, в чем ценность и смысл
человеческой жизни.

Многие считают, что ценность человеческой жизни заключается в том, чтобы накопить как
можно больше богатства. И если вдруг этого богатства не хватает, такие люди начинают
сокрушаться и роптать на жизнь. Но чем больше человек накапливает, тем больше ему
хочется. И не видно конца этой погоне за богатством, потому что никогда человек не
сможет насытиться тем, что он имеет, если ему все время хочется чего-то большего.

В мире было много богатых людей, которые жили для себя, скопили огромные состояния,
но при этом не были ни счастливы, ни благополучны, ни благоуспешны. Несмотря на
наличие очень многих материальных благ, внутренняя пустота, которой они обладали и
которую никакое земное состояние не может заполнить, делало их жизнь глубоко
несчастливой.

Но в притче, которую мы сегодня слышали, речь идет не только и не столько о богатстве и
бедности, сколько о том, как человек расставляет приоритеты в собственной жизни.
Лазарь, который лежал у ворот богатого человека, вроде был ничем не примечателен,
кроме того, что долгие годы прожил в нищете, лежал в струпьях, то есть был больным
человеком, и надеялся напитаться крошками от стола богача, но, по-видимому, эти крошки
не перепадали ему. А богатый человек был осужден не за свое богатство и, наверное, не
за то, что он веселился на все дни празднования светлого, как говорится в притче, а за то,
что не замечал рядом с собой этого бедняка.

Для того, чтобы осчастливить страждущего, богачу требовалось совсем немного. Если бы
он думал о других людях, о бедных, он бы мог одним процентом своего богатства помочь не
только нищему Лазарю, но, может быть, и десяткам, сотням или даже тысячам других
несчастных. Но богач совершенно об этом не задумывался, потому что воспринимал
богатство как свое достояние, которое он приобрел или получил в наследство, приумножил



своими трудами, и не хотел им ни с кем делиться.

Мы видим, как эти два человека – богач и нищий, – которые физически находятся совсем
рядом, на одной улице, живут в параллельных мирах: один живет в богатстве и роскоши,
другой – в нищете и болезнях. При этом даже крошки со стола богатого не перепадают
бедняку.

Так было и во времена Господа Иисуса Христа, и в предшествующие, и в последующие
века. Так происходит и в наше время. Есть люди, которые целью своей жизни ставят
достижение богатства, и чем больше приобретают, тем больше им хочется прибрести еще.
А есть люди, которые свою жизнь посвящают другим. И здесь не важно, богаты эти люди
или бедны, потому что у них всегда найдется то, чем они могут поделиться с другими. Если
это богатый человек, то перед ним открываются возможности для благотворительности, и
он ими пользуется. Он благодарит Бога за состояние, которое получил, и признаёт, что
богатство – это Божий дар, который находится в его руках. И он понимает, что этот дар
получен им для того, чтобы он мог им делиться с ближним.

Кто-то может сказать: «Хорошо, богатые люди действительно занимаются
благотворительностью. А что же делать мне, если я едва могу свести концы с концами,
если у меня нет средств не только на то, чтобы с нищими и бедными делиться, но даже на
то, чтобы прокормить свою семью?»

Всегда можно найти то, чем мы можем поделиться с ближними. Как говорил святитель
Григорий Богослов, если ты ничем иным не можешь утешить страждущего, утешь его
слезою, то есть посочувствуй ему, побудь с ним рядом в трудную минуту, дай ему
почувствовать, что ты не равнодушен к нему. Этого иной раз бывает достаточно для
человека, который чувствует себя оставленным, обездоленным, одиноким. И совсем не
обязательно с таким человеком делиться материальным богатством. Если ты поделишься с
ним духовным богатством, богатством своей души, то, может быть, это будет лучший дар,
который необходим этому человеку. Самое главное, не проходить мимо людей,
нуждающихся в нашей помощи – материальной или духовной. Не проходить мимо
страждущих, которые подобно нищему Лазарю лежат вокруг наших домов или храмов, или
встречаются на нашем пути, нуждаясь в нашей помощи и сочувствии.

Вспомним недавнюю историю, замечательный пример святости, которая была явлена,
несмотря на тяжелейшие условия, в которых жил человек. Преподобный Никифор
Прокаженный, чьи мощи отныне пребывают в нашем святом храме, был не более
примечательным в своей жизни, чем Лазарь, который лежал у ворот богача. Он всю свою



жизнь провел в лепрозориях, ибо с молодости страдал тяжелейшей болезнью – проказой,
которая постепенно съедает органы человеческого тела. Долгие годы Никифор
Прокаженный провел в лепрозории на острове Хиос, а когда он закрылся, последние годы
своей жизни провел в Афинах.

Казалось бы, чем может запомниться человек, который всю свою жизнь провел в болезни,
которым гнушались люди, боялись прикоснуться к нему, чтобы, не дай Бог, не заразиться
этой болезнью. Между тем, еще при жизни он удостоился дара чудотворений и дара
исцелений. А в последнее время, как мы читаем в прессе, он стал являться людям в разных
странах и говорить: «Молитесь мне, я буду помогать вам в борьбе с эпидемией, которая
постигла сегодня страны и весь мир».

И сегодня мы молимся этому святому и просим его помочь нам пройти через это испытание.
Чтобы по его молитве исцелились те, кто заразился, чтобы сократились дни этого
испытания и как можно меньше было умерших от этой болезни, и чтобы Господь по
молитвам преподобного Никифора Прокаженного приклонил к нам Свою милость.

Будем молиться в нашем святом храме этому удивительному святому, который в болезни,
простоте и нищете прожил свою жизнь, но Господь удостоил его дара исцеления. И будем
просить его о том, чтобы он помог нам в испытании, постигшем нас, наше Отечество и
стольный град, и чтобы он приклонил милость Господа ко всем нам».

Затем митрополит Иларион прочитал молитву перед частицей мощей преподобного Никифора
Прокаженного.

Служба коммуникации ОВЦС
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